



Fondos
Cultura



EL DIARIO AUSTRAL (1957).- «Irregularidades en reducción de Lonquimay denuncian 104 indígenas».- En: *El Diario Austral*, Temuco, 10 noviembre 1957.

Irregularidades en reducción de Lonquimay denuncian 104 indígenas

Profesor de escuela particular del lugar sólo admite a los hijos de sus parciales

Ayer llegó a Temuco para entrevistarse con el diputado Sr. Víctor González Maertens, el indígena don Segundo Huaiquillan Toro miembro de una de las más antiguas familias de la reducción Pedregoso ubicada en la comuna de Lonquimay departamento de Cura-Cautin provincia de Malleco.

En esta oportunidad el mencionado parlamentario se impuso de la copia de una presentación que 104 miembros de la comunidad habían hecho a la intendencia de Malleco, Gobernación de Cura-Cautin y Ministerio de Educación, denunciando graves problemas que desde hace algunos años se vienen produciendo en Pedregoso.

Según informaciones proporcionadas directamente a este diario por Segundo Huaiquillan en 1951 llegó a la reducción Octavio Fuentes, que en su carácter de profesor y evangelizador prometió cooperar a favor de la cultura de los comuneros. En compensación, los indígenas le ayudaron económicamente y con los recursos de la comunidad se construyó una escuela que fue servida por Fuentes. Pero desde ese momento, nos dice nuestro informante, empezaron los problemas de los componentes de Pedregoso. El citado profesor Fuentes se erigió prácticamente en el jefe de todos y empezó a preocuparse directamente de los problemas económicos de los comuneros. Ahora, junto a una minoría, dispone de los artículos alimenticios que para los miembros de reducción entrega la firma Fressard y [Viñuela] de acuerdo con el contrato de explotación de maderas. Agrega nuestro informante que el problema se ha agravado ahora ante la resolución insólita del profesor Fuentes, quien contra la indignación de la mayoría de las familias, expulsó de la escuela a los hijos de aquellas personas que no apoyan su política. Sólo

permitió como alumnos a los hijos o parientes de sus parciales.

Entre las peticiones que los comuneros formulan a las autoridades [figuran] en primer término la solución definitiva al problema de la división interna de los indígenas provocada por la actuación del Sr. Fuentes y que se disponga la creación de una escuela fiscal que garantice la educación a todos los niños de la reducción.

Descriptor: Pedregoso (comunidad), Lonquimay, Víctor González Maertens (diputado), Segundo Huaiquillan Toro, Octavio Fuentes, Escuela, Educación, Denuncia.